
______________________________________________________________________________________________ 

Página  1                                                   SENDERIN  NOVIEMBRE- 2007 

 

__________________________________________________________________________________ 

BOLETÍN INFORMATIVO        ASOCIACIÓN DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE LEÓN  “PULCHRA LEONINA” 

NOVIEMBRE  2007  Nº 65          APDO. 284 - 24080 LEÓN                    Tfno: 677 42 02 00              caminosantiagoleon@yahoo.es 
 

ENTREVISTAS CON AUTORIDADES LOCALES 

EENNTTRREEVVIISSTTAA  CCOONN  FFRRAANNCCIISSCCOO  FFEERRNNÁÁNNDDEEZZ,,  AALLCCAALLDDEE  DDEE  LLEEÓÓNN  

El  9 de octubre, y a los pocos días de haber 
solicitado una entrevista, el Sr Alcalde nos recibió 
a una comisión de la Junta directiva. Acudimos a 
la cita Buzzi, Marga y yo. Fuimos recibidos con 
puntualidad a la hora fijada y mantuvimos con él 
una cordial charla. 

En primer lugar y tras los saludos 
correspondientes le entregamos el estudio 
estadístico del año 2006 sobre los peregrinos que 
pasan por el Albergue de las M.M. Carbajalas 
realizado por Buzzi, con los datos recogidos a la 
llegada de los peregrinos por parte de los 
hospitaleros y voluntarios de nuestra Asociación. 
Con este documento entre sus manos y 
comprobando la gran cantidad de datos que en él 
quedan reflejados, comentamos la falta de 
comunicación con el Albergue municipal y en 
consecuencia el vacío existente para poder 
presentar un estudio más completo sobre el 
número de peregrinos que pasan por la ciudad de 
León, así como la ausencia total de nuestra 
Asociación en cualquier aspecto de dicho 
Albergue. En este aspecto se comprometió a 
tratar con las personas que gestionan dicho 
establecimiento a fin de que dejemos de ser 
desconocidos y empecemos a comunicarnos y a 
intercambiar opiniones y también datos sobre los 
peregrinos que pasan realmente por la ciudad y 
pernoctan en los dos Albergues. 

Por supuesto tratamos el tema del Portillo que 
aunque no es competencia del Ayuntamiento, 
quisimos comunicarle nuestra preocupación. Se 
mostró, como en los otros puntos atento y 
colaborador. 

En cuanto a la señalización del Camino en 
nuestra ciudad solicitamos la colocación de un 
mojón que señale la bifurcación del itinerario a la 
altura de San Marcos para que el peregrino sepa 
dónde se separan el camino del Salvador que va a 
Oviedo y la continuación del camino Francés 
hacia Astorga. Aseguró que sobre el tema se 
estudiaría en breve una solución. Mediada la reunión 
se incorporó la Concejala de Patrimonio que tomó 
nota sobre este tema. 

Otro tema tratado fue el de la posibilidad de 
cambio de nombre en la Avenida de Peregrinos. Le 
hicimos notar el malestar percibido en algunos 
sectores por dicho cambio y nosotros le propusimos 
que ya que dicha avenida era muy larga podía 
quedar el primer tramo, hasta la rotonda de La Junta 
con el nombre de Avenida de Peregrinos que 
responde al inicio de la ruta que lleva al peregrino a 
la ciudad del Salvador. 

En resumen fue una entrevista que se nos 
concedió con mucha rapidez, lo que es de agradecer 
al Sr Alcalde y se desarrolló en un ambiente cordial 
y receptivo por parte del Regidor hacia nuestras 
propuestas. Muchas gracias. 

 

EENNTTRREEVVIISSTTAA  CCOONN  EELL  SSUUBBDDIIRREECCTTOORR  GGEENNEERRAALL  DDEE  CCAARRRREETTEERRAASS  

Como el tema del Portillo y el puente de 
Villarente vienen siendo objeto de gran 
preocupación por su enorme peligrosidad, 
solicitamos por escrito audiencia al Subdelegado 
del Gobierno en León. A los pocos días recibí una 
llamada desde la Subdelegación del Gobierno, 
nos daban cita con el Director General de 
Carreteras que nos recibió el día 22 de Octubre. 
Con todo lujo de detalles nos explicó cómo y en 
qué punto se hallan estos dos proyectos: 

En el Portillo se hará una pasarela que 
estará concluída para el verano de 2008. 

En el Puente de Villarente el proyecto está 
concluído pero su ejecución será más lenta, pues 
aparte del Ministerio de Fomento también interviene 
la Confederación Hidrográfica del Duero, ya que el 
proyecto amplía considerablemente el puente 
por ambos lados y construye además dos 
aceras, una a cada lado del puente. La acera de la 
izquierda baja por una pasarela hasta la base para 
conectar con el camino. 

También le consultamos sobre la incidencia de 
la autovía León - Valladolid en el Camino y nos 
aseguró que el Camino no va a sufrir ningún tipo de 
alteración. 

Beatriz Gallego 

PATROCINA 
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CCAASSII,,  CCAASSII......  AA  LLAASS  PPUUEERRTTAASS  DDEE  LLUUGGOO  

Una nueva excursión a pie realizamos este domingo esplendoroso del mes de octubre, día 21, en que 
salimos en dos autocares con dirección a A Fonsagrada. Continuamos recorriendo el Camino Primitivo del 
Interior por tierras gallegas, esta vez en la penúltima etapa que nos separa de Lugo. 

Con una agradable temperatura a esta temprana hora de la mañana (7,10 horas) emprendimos rumbo 
por la autovía a Galicia hasta detenernos en La Portela de Valcarce para tomar un cafetito y esparcir un 
poco las piernas, que aún no estaban cansadas. Y,  transcurridos los 20 minutos de rigor, continuamos 
hacia Becerreá donde, no mucho más lejos, los autocares se desvían de la carretera nacional para, 
atravesando Condomiña, llegar a Baleira y seguir hacia nuestro primer destino (29 kms., todo en subida). 
Llegamos a eso de las 10,30 horas. 

Tan pronto como bajamos, recogimos las mochilas y nos desprendimos de algunas ropas, ¡hale!, a 
empezar la etapa sin más dilación, que hoy íbamos a andar apretados de tiempo para culminarla antes de 
las 6,30 horas de la tarde, en que regresaríamos a León. Tal era el comentario (y hasta la preocupación)  de 
todo el grupo mientras, ya de camino, nos poníamos en marcha en dirección a Padrón. 

Agradables vistas de las sierras lucenses, vegetación abundante por doquier y un calorcito que 
agradecíamos eran las constantes de esta etapa al tiempo que iniciábamos la ascensión  por un anguloso 
rompepiernas  de canto rodado al primer altiplano que nos encontraríamos en nuestro caminar hacia 
Paradavella por entre esa especie de corredoiras tan abundantes por aquellos lares. 

Al llegar a un punto determinado nos topamos con una antigua construcción en piedra y una ermita en 
medio de una explanada. A un lado, un poco más a lo lejos, divisamos un dolmen;  supimos así que nos 
encontrábamos en Hospital de Montouto. Desde aquí, bajar y bajar por sendero entre bosques de 
helechos y matojos, también abundante matorral de monte bajo, hasta iniciarnos en  la entrada a 
Paradavella  con el aterrizaje en un mesón al que el grupo fue llegando escalonadamente. Los más 
aprovechamos para comer o tomar un tentempié, incluso café, y reponer fuerzas al sol antes de seguir a pie 
o en autocar hasta A Lastra, en primer término, y Cádavo. 

A partir de este momento, en que grosso modo habíamos recorrido la mitad del trayecto total, el grupo 
se fue dispersando en el modo de cubrir la distancia que nos separaría del final de la etapa. Y, así, hubo 
quienes optaron por continuar por carretera hasta A Lastra (algo más de 4 kms., según las señalizaciones 
viarias, de trazado más cómodo), en tanto que la mayor parte de los compañeros lo hizo por  camino a 
través de A Degolada, más duro y más largo. 

Claro que aún continuaríamos sufriendo durante buena parte de la tarde, tal como se nos había 
anticipado. Desde A Lastra, nueva subida bastante dura y prolongada, ¡vaya que sí!, aunque un tanto 
serpenteada de cortos rellanos que nos permitían tomar el aliento que bien necesitábamos. Y así hasta 
llegar al alto de A Fontaneira (situado ¡nada menos que a 936 m. de altitud!), en que cruzamos esta 
localidad visualizando brevemente el exterior de su iglesia dedicada a Santiago Apóstol para continuar 
camino por sendero y una especie de largo cortafuegos que nos conduciría finalmente a la entrada de 
Cádavo. También aquí el grupo de caminantes fue llegando de manera muy escalonada y, en general, con 
tiempo suficiente de adelanto para, holgadamente, visitar el albergue y sellar las credenciales, tomar unas 
merecidas cervecitas y descansar antes de subir a los autocares –a la hora prevista- para regresar a 
nuestro punto de partida. 

La verdad es que hemos pasado un día maravilloso,  aun a pesar de la dureza de la etapa, que al final 
resultó ser de unos 29 kms. según la medición por GPS. Pero, bueno, lo cierto es que los organizadores 
nos lo habían pintado más difícil, sobre todo en la jornada de la tarde.  La marcha por entre estas sierras de 
la provincia de Lugo ha sido de lo más gratificante. ¡Y qué decir de las hermosas vistas que hemos 
contemplado a nuestro derredor, con esa abundancia de variada y rica vegetación de eucaliptos, matojos, 
helechos, y hasta castaños, jalonando las sendas y caminos por do atravesábamos! ¿Y el regalo de la 
temperatura en este sin par día de finales de octubre? En más de una ocasión el calor nos ha impelido a 
encontrar la sombra buscando refugio a la vera de algún árbol, los rostros sudorosos reflejando el esfuerzo 
de subidas y subidas... ¡Lástima que la señalización haya sido tan deficiente, sobre todo en luengos tramos 
de bosque y monte! 

Como broche de esta nueva jornada de convivencia, el agradecimiento de todo el grupo a esos 
organizadores que tanto se esmeraron en la preparación de la etapa.  

Ángel-Lázaro López 
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Lunes, día 22 de Octubre. 

“Historia de un albergue”. Güemes, Cantabria.  

Presentación de diapositivas por parte de Don Ernesto Bustio, sobre 
el albergue que ha reconstruido a partir de su casa familiar y que 
mantiene con ayuda de voluntarios del pueblo. No es solamente 
albergue de peregrinos, sino también casa de convivencias, lugar de 
reunión para los habitantes del pueblo, etc.  

Así mismo, vimos diapositivas del Camino del Norte,  y algunas 
familiares, ya que eran del Camino Primitivo que estamos recorriendo 

en este año.  
 

 

Martes, 23 de Octubre.  

“La catedral de Santiago de Compostela” 

A cargo de Don Manuel Valdés, catedrático de Historia del 
Arte de la Universidad de León: una conferencia muy 
interesante, en la que nos habló de la transformación de la 
Catedral de Santiago, en sentido inverso, desde nuestros 
días a como era en sus inicios románicos. Previamente, nos 
encuadró los distintos caminos de peregrinación existentes, 
en Europa, en la Edad Media 

 

 

Miércoles, 24 de octubre. 

Grupo “La Rueca”.  

Música tradicional y popular, 
amenizada por chistes y 
chascarrillos de los hermanos 
Quiñones. Muy ameno, pero supo a 
poco. 

 

 

OOFFIICCIINNAA  DDEE  IINNFFOORRMMAACCIIÓÓNN  AALL  PPEERREEGGRRIINNOO  
Como viene siendo habitual en los últimos años, la Federación de Asociaciones de Amigos del Camino 

de Santiago en España, habilitó una red de centros especializados para informar a los peregrinos. Estos 
centros estuvieron abiertos desde el 14 de junio al 14 de septiembre. En Castilla y León, se habilitaron en 4 
lugares: Burgos, Fromista, León y Ponferrada. La oficina situada en León estuvo atendida por Alba, uno de 
los miembros más jóvenes de nuestra asociación.  

Como dato cuantificable, podemos indicar que el número total de credenciales entregadas durante el 
periodo fue de 3.033, a gentes de muy distinta procedencia (2.006 de ellos extranjeros y 1.297 españoles). 
Esto nos puede dar una idea del número de peregrinos que comienzan su peregrinación en León, ya que 
según datos publicados por la Catedral de Santiago, León ocupa el tercer lugar de inicio de la peregrinación 
a Compostela. En primer lugar está Sarria (último lugar en el que se puede comenzar para que te 
consideren peregrino), en 2º lugar el tandem San Jean Pied de Port – Roncesvalles, y en tercer lugar León. 

Ya disponemos de página Web, la dirección es:  

www.caminosantiagoleon.es 
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1ER  CONCURSO DE 

FOTOGRAFÍA 
El primer premio, dotado con 300 

Euros, fue para el socio José María 
Martínez Díaz, con un conjunto de 3 
estupendas fotografías reunidas bajo el 
lema  “Camino de Luz”. Ya conocíamos 
sus aptitudes fotográficas,  ya que en la 
última Asamblea Anual nos presentó 
una proyección de fotos que  resumían 
las actividades del  2006.  

Una de las 3 fotografías es esta de la 
derecha: La Robla – Poladura de la 
Tercia. Febrero 2006 

 
 

MARCHA REIVINDICATIVA Y  DE LIMPIEZA 
El domingo 2 de diciembre, realizaremos la tradicional marcha de Limpieza del Camino: se realizará 

entre Reliegos y León. Nos dividiremos en 3 grupos de limpieza. Procurad llevar guantes. Además, haremos 
una parada en el Alto del Portillo, para llamar la atención sobre  la peligrosidad de este punto. 

A continuación, tendremos la no menos tradicional comida de diciembre. Este año será en la propia 
ciudad de León, en el Hotel Riosol. 

Venta de billetes   lunes 26 de noviembre, a las 8 de la tarde. 

A estas fechas, tenemos pendiente una entrevista con la concejala de Medio Ambiente del 
Ayuntamiento de León, para tratar el tema de la retirada de las bolsas de basura que recojamos en este día. 

 

ENCUENTRO DE ASOCIACIONES EN ALCAÑIZ  (TERUEL) 
Los días 29 y 30 de septiembre, un grupo 

aproximado de 16 personas, de nuestra 
asociación, asistimos al encuentro de 
asociaciones jacobeas, en Alcañiz (Teruel). 
Después de un buen madrugón y un largo viaje 
llegamos a esta hermosa ciudad con ganas de 
conocerla y disfrutarla. Los organizadores nos 
esperaban en la plaza del centro de la ciudad, y 
desde aquí, acompañados por un guía local, 
hicimos un recorrido histórico-artístico muy 
interesante. A continuación, y ya  con el resto 
de participantes, que vinieron de varias 
ciudades de España, nos dirigimos a un 
restaurante en el que vimos un audiovisual 
sobre la elaboración del jamón de Teruel 
pasando después a degustarlo. Estaba tan 
bueno, que un pequeño grupo hicimos tratos 
con el cortador del jamón para que nos vendiera 
una pieza a cada uno.  

Al día siguiente, a las diez de la mañana, tuvimos 
la misa de peregrinos y a continuación, divididos en 
grupos, nos dirigimos en autocar a realizar diferentes 
itinerarios: La ruta de las grutas, visita a una empresa 
de Calanda para ver todo el proceso del melocotón 
de Calanda (dicen que son los mejores de España) y 
visita al centro Luís Buñuel en Calanda, y los más 
valientes hicieron una caminata por la comarca. Todo 
resultó muy agradable, incluso el tiempo. 

Como colofón, comida y cambio de impresiones 
en un ambiente festivo y cordial. Al final de la 
comida, el presidente de la asociación de Alcañiz nos 
dirigió unas amables palabras de agradecimiento por 
la nutrida asistencia a su convocatoria. 

La representante de Logroño nos propuso, con 
mucho entusiasmo, que fuera su ciudad el punto de 
encuentro de la reunión del 2008, propuesta que fue 
aceptada por unanimidad. 

 Loli Fernández Criado

OTRA ALARMA EN EL CAMINO 
La Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Galicia, nos ha hecho llegar una nueva denuncia, 

esta vez provocada por la construcción de la Autovía A-12, entre Burgos y Logroño. Algunas de las 
propuestas de trazado barajadas por el Ministerio de Fomento, afectan directamente al Camino de Santiago 
y a los Yacimientos Prehistóricos de Atapuerca.  

Asociaciones culturales, vecinales y vecinos de la zona afectada, preocupados, han solicitado ayuda al 
comité español asesor de la UNESCO, para los temas de los espacios declarados como Bienes Culturales 
en la lista de Patrimonios Mundiales. Este organismo, ha elaborado un informe detallado, de la incidencia 
negativa de alguna de estas propuestas, y ha aportado propuestas alternativas. 

Esperemos que la solución, sea la mejor de las posibles para todos. 


